

橘 岐阜県仏教会会長 逝去

合掌

申上げ追悼の言葉といたします。



橘 正信会長を偲ぶ



杉山令憲

昨年の暮れ、体調がすぐれないとお聞きしておりましたが、家族やご門徒そして我々仏教会関係者の望みも叶わず、さる九月十六日にご逝去されました。誠に痛恨の極みであります。先生が岐阜県仏教会会長に就任されたのは、平成二十二年四月で、この九月までの四期目六年半で在りました。数々の事業の推進にご尽力いただき、その功績は枚挙に足りませんが、追悼を込めて振り返りたいと存じます。

岐阜県精神保健福祉協会の依頼を受けて、年間三万人に上る生死問題について、県下五圏域で「ゲートキーパー・クルー養成講座」を開催し、見守り隊の育成に力を尽くされました。

海外親善法要の旅では、韓国仏教会との交流と韓国花まつりを見学、また終戦七十年の昨年には、サイパン玉碎七十一回忌・サ

イパン南浜の平和の鐘安置二十五周年の彼我戦没者法要を厳修、

良薬師寺管主の山田法胤師、鎌倉建長寺管長の吉田正道師と「今、

問われている心」と題して市民ら

千九百人が参加、榮叡大師顕彰法要を毎年開催され、折に触れ仏教の興隆を語つておられた姿が心に残っています。心よりお悔やみを申し上げ追悼の言葉といたします。



発行 平成29年1月1日
岐阜県仏教会事務局
岐阜市西野町3丁目1番地
岐阜西別院内 Tel 266-7803
編集 出版委員会
1部送料共 80円

岐阜県仏教会会長
全日本仏教会常務理事
浄土真宗本願寺派元總長
龍谷大学理事長
岐阜県本巣市金原350
圓勝寺第25世住職
行年73歳

岐阜県仏教会会長
杉山令憲

機嫌と飲酒

年末年始はお酒を飲む機会が増える時期。普段の束縛から解放されるために、お酒を飲んで機嫌良くなりたいもの。でも飲酒は、周りから嫌がられる場合も少なくありません。また交通ルールも厳しくなっています。「酒は飲んでも飲まれるな」。このシーズン、お互いに注意しましょう。

今回は、「機嫌」と「飲酒」の元々の関係を紐といいていきます。

「機嫌」という言葉。「ご機嫌いかがですか?」「ご機嫌が斜め」など、善悪の関係がない「気分」「気持ち」「安否」という意味で現在は用いられています。漢字を見ると、細かい仕掛けという意味を含む「機」と、きらうという意味の「嫌」という文字から成り立っていて、単純な「気分」「気持ち」「安否」という意味につながってきません。元々は、譏られ嫌われるという意味の「譏嫌」という仏教用語がルーツ。「譏」が「機」に似ているために「機嫌」と変化し、意味も単純な「気分」「気持ち」「安否」となったようです。

仏教では、在家の者が守るべき五つの戒めがあります。性戒である不殺生・不偷盜・不邪淫・不妄語の四つと、遮戒である不飲酒をあわせた五つです。性戒とは、それ自体が罪なものへの戒めです。殺しも盗みも淫乱も嘘を含めた口悪さも、それ自体が罪。一方、遮戒とはそれ自体が罪なのではなく、他の罪を誘発する罪のこと。お酒を飲むこと自体は誰かに迷惑をかけるわけではないので罪ではありません。お酒を飲んで四つの罪を犯す修行者が出てきたために、不飲酒戒が制定されました。

この遮戒は『大般涅槃經』では「息世譏嫌戒」という別名が与えられています。お坊さんがお酒を飲んで女性にだらしなくなったり、口悪くしている姿を見たら、どう思われますか。思わず、そのお坊さんばかりか、宗派全体を嫌ったり譏りたくなりませんか。「息世譏嫌戒」とは、世間から譏られたり嫌われたりすることを息める戒律です。単純にお酒を飲むなということではなく、お坊さんは世間から譏られ嫌われたりしないように生きねばならないというものです。そうしないと、教団自体の存続に関わってしまいます。みっともない姿を晒し他者に迷惑をかけかねない飲酒を禁じたのはそのためです。

機嫌が良くなるための飲酒が、世間から譏り嫌われる元であることを知って、機嫌を悪くしないでくださいね。あくまでも世間から譏り嫌われることがないということが重要なのです。

(北川)



就任のごあいさつ

このたび、岐阜県仏教会会長に就任いたしました杉山令憲です。

もとより浅学菲才でございますが、去る十月十四日(金)の理事会におきましてご推薦いただきました。何卒各位のご指導ご鞭撻のほどよろしくお願い申し上げます。

さて、県下には二千二百六十余りの寺院があり、大きな責任を感じております。そして仏教会を取り巻く環境は、大きく変化しており県内の寺院が一丸となつて心安らぐ社会の実現に向けて取り組んでいくことが大切と考えます。少子高齢化、人口減少によるさまざまな課題を把握し、

寺院活動の在り方を模索しつつ岐阜県仏教会の運営に努めてまいりたいと思います。

合掌

▼子供に野菜の匂いと答える子が多いと言ふ。いつでも野菜はスーパーに並んでいるからだろう。

旋風打

▼最近コンビニにおいて野菜はスーパーに並んでいます。野菜はスーパーに並んでいます。

（大安）

宗叡大師はなぜ唐に渡ったか

(授戒大師の招聘が突緊の課題であった当時の国情)

宗叡大師は、なぜ唐に渡ったか
 (授戒大師の招聘が突緊の課題であった当時の国情)

五三八年に我が国に伝えられた仏教は、聖徳太子によつてにわかに広まり、造寺造仏が盛んになりました。

推古朝(五九一~六二八年)の終わりごろの統計によると、寺四六ヶ所、僧八一六人、尼五六九人と日本書紀に記されています。しかしながら僧尼が一、三八五人といつても、戒律という基準に照らして彼らが本当に僧尼といえるかといえば、はなはだ怪しかったようです。このような統計調査が行われたきっかけは、一人の僧が斧で祖父を切り殺す事件があつたからでした。僧尼は、まず仏教の戒律によつて僧團内で裁かれるのが大原則です。しかしながら、戒律に従つて営まれる僧尼の世界は当時まだ確立されていませんでした。

七三〇年代に入ると、公地公民の制度が崩れはじめ、重税をのがれ、耕地を捨てて流浪の民となる農民が増えはじめ、その内の相当数は寺院に入つて僧尼となり、課税を逃れるという動きが盛んになりました。それを食い止めなければ国家の存亡が危うくなるため、戒律を厳しくすることによつて、僧尼の堕落を正す必要が生じました。そして、正式な授戒が行なえる指導者を唐に求めました。

天平五年(七三三年)、當時興福寺の学僧であつた宗叡大師は、学友僧の普照とともに、授戒大師の使命を受け、戒壇開設の大志を抱いて、第九次遣唐使船に乗つたのでした。後に、宗叡大師は、當時唐で最高の授戒大師であつた鑑真和尚を招聘することとなりました。

宗叡大師奉賛会へご加入をお願い致します

宗叡大師が、中国からお里がえりをされ、そのお像が伊深正眼寺にご安置されて22年を迎えます。爾来、宗叡大師奉賛会では、大師を讃仰しながら楽しい中に心豊かなみのりの集いを行っています。

ぜひ、お説明の上、ご加入をお待ち致しております。

記

①宗叡大師顕彰法要

6月、於正眼寺午前10時30分より。
 本年は6月17日(土)10時30分から伊深の正眼寺にて法要を予定しています。
 法要後は、正眼寺の住職山川宗玄老大師の法話を拝聴し、伝統の名物精進料理を頂きます。

②古寺巡礼の旅へ

お知り合いの皆さんと誘い合つての旅行。唐招提寺、興福寺をはじめ各宗ご本山めぐりもいいですね。そこで一般の茶を喫し、珍しい精進料理に舌鼓を。

③海外研修親善の旅へ

楽しい海外旅行をとお考えの方。インド、中国、韓国、台湾等の仏蹟巡拝。サイパン、グアム等々。薄れいく戦跡めぐりも入ります。

★特典

- 個人会員(年会費1万円)
 正眼寺法要又は日帰り参拝旅行のどちらか無料。
- 法人会員(年会費5万円)
 正眼寺法要と日帰り参拝旅行の両方無料。

仏教会行事への参加

①花まつり月間に参加しましょう

4月から5月はじめにかけて、釈尊誕花まつりが各地で盛大にはじまります。お子様やお孫様とぜひ参加しましょう。私達にも、子供の頃頂いた甘茶の行事がなつかしく思い出されます。

②最寄りのお寺で「平和の鐘を鳴らしましょう」運動に参加を

8月15日、終戦の日。県民全員で鐘を撞く日です。

③「お経を習いましょう」運動に参加を

毎年7月と8月各お寺でお経を教えています。「祖先を敬い、父母を大切に明るい家庭をきずくために」お子様やお孫様とぜひお出かけ下さい。

④仏教聖典の普及

仏教伝道協会では、世界のホテルに500万部の聖典を寄付しています。私達も世界平和と人々の心の安らぎの為、県民一人一冊普及運動を推進しましょう。

本山めぐり

水曜日、岐阜
県仏教会主催

十月十二日

の本山巡り。今年度は、真言宗の總本山である京都東寺(教王護國寺)と、滋賀県大津の天台宗寺門派本山である三井寺(園城寺)。約八十名参加。

東寺は、毎月二十一日の弘法市や、年初の後七日御修法、講堂の立体曼荼羅と、日本一の高さの

五重塔が有名である。

講堂の立体曼荼羅は、国宝や重要文化財の仏像を規則的に並べて真理を表した空間。また金堂は國家鎮護(世界平和祈願)の本尊でもある薬師三尊像を祀る。今回特別の計らいにより五重塔の内部と小止坊にも入させていただいた。五重塔は、それ自身が真理を表す。内部を拝観できたことは真理の中に誘われ好縁であった。小止坊は、後七日御修法の際に勅使が入られる建物。一つ一つの微に入り細に入つた建物であった。

三井寺は天台座主であり延暦寺第五世でもあつた智証大師円珍の系譜を継ぐ者たちが受け継いでいる天台密教寺院。

絶対秘仏弥勒菩薩を祀る国宝の金堂の中でお参り。続いて弁慶が引きずつたと大梵鐘を拝見し、三井寺の名の元になつた闕伽井屋の井戸を見き見、唐院を外から拝見。唐院は伝法灌頂を行う場所。その奥には国宝黄不動画像と智証大師円珍

像などが祀られ、三井寺では最も大切にされている場所である。そして国宝勧学院客殿の中を拝観した。狩野光信による障壁画が薄暗い部屋を飾り、貴重な経験ができた旅であった。



熊本地震義援金御礼

熊本地震義援金につきまして、皆様より現在までに220万円のご協力をいただきました。心より感謝申し上げます。全日本仏教会を通じて被災地の皆様のお役に立てればとご報告いたします。重ねてご厚意に厚くお礼申し上げます。

寺院名鑑発刊にあたって

寺院名鑑発刊にあたり、多くの皆様にご協力頂きましたこと厚く御礼申し上げます。しかしながら今回、内容に誤りがあり皆様方に誠にご迷惑をおかけいたしました。心よりお詫び申し上げます。

法衣・仏具・稚児貸衣裳

総合アドバイザー

鷲見法衣店

岐阜市光町1丁目(忠節駅北)
 TEL・FAX (058) 232-2306

寺院仏具(各種記念品)製作・販売

有限会社

天真堂

中央社寺工藝社

〒451-0031 名古屋市西区城西1丁目10番21号
 TEL (052) 532-0607
 FAX (052) 532-0608

※軸表装・頂相・天井絵・古軸修理など承ります。

各宗派仏壇仏具・寺物設計製造・仏壇修理洗濯

岐阜東別院南

(有)宮本佛壇店

〒500-8061 岐阜市小熊町2丁目
 TEL (058) 263-0773

ごえん塾

十一月五日、
岐阜県仏教会が
「ごえん塾」を

本願寺派岐阜別
院(岐阜市西野
町)で開催した。

毎月八日をこ
ころの日と定め
て啓発活動を行
う「こころの日
推進委員会」が
共催した。

今回は、ごえ
ん塾を機縁とし、
金子みすゞ記念
館(山口県長門
市)館長矢崎節
夫さんをお招き
し、金子みすゞ
の詩に込められ
た他者との絆と
つながりの大切
さについて語つ
た。



各地の動き

美濃市仏教会

○八月一日
川端地蔵水難物故者法要

於 港町川端地蔵尊前

○九月九日
川端地蔵尊供養・講座

於 川端地蔵尊前

○十月十七日
於 山陰方面 沢庵寺他

寺庭婦人研修旅行

○十一月
於 明世化石公園

団体参拝旅行

○九月十八日
中国殉難者慰靈供養

3月8日

國を愛する心を育てよう

4月8日

父母を大切にする心を育てよう

5月8日

家庭を大切にする心を育てよう

6月8日

環境を守る心を育てよう

7月8日

祖先を敬うやさしい心を育てよう

8月8日

平和を願う心を育てよう

9月8日

人のために届く心を育てよう

10月8日

きまりを守る心を育てよう

11月8日

文化遺産を大切にする心を育てよう

12月8日

人権を大切にする心を育てよう

1月8日

敬う心を育てよう

2月8日

国を愛する心を育てよう

3月8日

父母を大切にする心を育てよう

4月8日

生命を大切にする心を育てよう

5月8日

家庭を大切にする心を育てよう

6月8日

環境を守る心を育てよう

7月8日

祖先を敬うやさしい心を育てよう

8月8日

平和を願う心を育てよう

9月8日

人のために届く心を育てよう

10月8日

きまりを守る心を育てよう

11月8日

文化遺産を大切にする心を育てよう

12月8日

人権を大切にする心を育てよう

1月8日

敬う心を育てよう

2月8日

国を愛する心を育てよう

3月8日

父母を大切にする心を育てよう

4月8日

生命を大切にする心を育てよう

5月8日

家庭を大切にする心を育てよう

6月8日

環境を守る心を育てよう

7月8日

祖先を敬うやさしい心を育てよう

8月8日

平和を願う心を育てよう

9月8日

人のために届く心を育てよう

10月8日

きまりを守る心を育てよう

11月8日

文化遺産を大切にする心を育てよう

12月8日

人権を大切にする心を育てよう

1月8日

敬う心を育てよう

2月8日

国を愛する心を育てよう

3月8日

父母を大切にする心を育てよう

4月8日

生命を大切にする心を育てよう

5月8日

家庭を大切にする心を育てよう

6月8日

環境を守る心を育てよう

7月8日

祖先を敬うやさしい心を育てよう

8月8日

平和を願う心を育てよう

9月8日

人のために届く心を育てよう

10月8日

きまりを守る心を育てよう

11月8日

文化遺産を大切にする心を育てよう

12月8日

人権を大切にする心を育てよう

1月8日

敬う心を育てよう

2月8日

国を愛する心を育てよう

3月8日

父母を大切にする心を育てよう

4月8日

生命を大切にする心を育てよう

5月8日

家庭を大切にする心を育てよう

6月8日

環境を守る心を育てよう

7月8日

祖先を敬うやさしい心を育てよう

8月8日

平和を願う心を育てよう

9月8日

人のために届く心を育てよう

10月8日

きまりを守る心を育てよう

11月8日

文化遺産を大切にする心を育てよう

12月8日

人権を大切にする心を育てよう

1月8日

敬う心を育てよう

2月8日

国を愛する心を育てよう

3月8日

父母を大切にする心を育てよう

4月8日

生命を大切にする心を育てよう

5月8日

家庭を大切にする心を育てよう

6月8日

環境を守る心を育てよう

7月8日

祖先を敬うやさしい心を育てよう

8月8日

平和を願う心を育てよう

9月8日

人のために届く心を育てよう

10月8日

きまりを守る心を育てよう

11月8日

文化遺産を大切にする心を育てよう

12月8日

人権を大切にする心を育てよう

1月8日

敬う心を育てよう

2月8日

国を愛する心を育てよう

3月8日

父母を大切にする心を育てよう

4月8日

生命を大切にする心を育てよう

5月8日

家庭を大切にする心を育てよう

6月8日

環境を守る心を育てよう

7月8日

祖先を敬うやさしい心を育てよう

8月8日

平和を願う心を育てよう

9月8日

謹賀新年

〒500-8882 岐阜県仏教会・栄叡大師奉贊会 TEL 058-266-7803 FAX 058-214-4081

(株)昭和コンクリート工業(株) 岐阜市香蘭一	岐阜市入舟町四一八一一 (株)マルエイ	岐阜市今小町九 (株)岐阜新聞社	岐阜市神田町六 岐阜信用金庫	岐阜市早田大通り一 (株)大野春堂	羽島市江吉良町一九七 (株)大垣共立銀行	岐阜市郭町三 長谷虎紡績(株)	岐阜市若宮町九 (株)トーカイ
レストハウス夕雨 羽島郡笠松町長池二八一	立正佼成会 岐阜教会 岐阜市琴塚二	岐阜市一日市場一 (株)国井組	岐阜市島田西町八五 河野西福寺	岐阜市洞田五二三 金證寺	本巣市金原三五〇 圓勝寺	岐阜市粟野二三三三九 大龍寺	岐阜市栗野二三三三九 大龍寺
学校法人 杉山学園 岐阜市村里町二三	岐阜市長良二四九二 眞福寺	岐阜市島田西町八五 河野西福寺	岐阜市島田西町八五 河野西福寺	岐阜市洞田五二三 金證寺	岐阜市江吉良町一九七 長谷虎紡績(株)	岐阜市江吉良町一九七 長谷虎紡績(株)	岐阜市江吉良町一九七 長谷虎紡績(株)

事務局長	監理	顧問																					
事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事	事
山	岐阜市仏教長																						
県	岐阜市仏教長																						
市	岐阜市仏教長																						

あたらしく 毎日を生きる

真宗大谷派
岐阜別院

輪番海岸秀道

岐阜市大門町一番地
電岐阜二六二一三八〇

淨土真宗本願寺派
本願寺岐阜別院

輪番河村信昭

岐阜市西野町三丁目一番地
電岐阜二六二一〇二三三

臨濟宗妙心寺派
瑞龍寺

清田保南

岐阜市寺町十九番地
電岐阜二四六一三五九七